



“El mayor prosista de la América colonial”

Perú celebra los 450 años del natalicio del Inca Garcilaso de la Vega

UMA, 13 ■ AFP. Perú celebra el 450 aniversario del natalicio del Inca Garcilaso de la Vega, creador de la historia oficial del imperio de los Incas, que abarcó parte del territorio actual de seis naciones de América del Sur.

Garcilaso, en cuya obra los historiadores encuentran rasgos de América como la “gran patria”, es llamado sin discusión el primer peruano, sin faltar quienes afirman que él “se inventó el país”. El español Marcelino Menéndez y Pelayo lo señaló como “el mayor prosista de la América colonial”.

Nacido en el Cusco, la capital imperial de los Incas, el 12 de abril de 1539, hijo de conquistador español y de princesa Inca, vivió la mayor parte de su vida en España, en donde escribió sus “Comentarios Reales” prohibidos en 1782 por el rey español tras la rebelión india de Túpac Amaru II.

El siquiatra e historiador peruano, Max Hernández considera que Garcilaso instituyó como nadie el desgarro que significó para el mundo andino la conquista española en 1532 y que al no haberse asimilado como hecho histórico sigue siendo actualmente: “trauma, vacilación y desgarro”.

Hernández considera que Garcilaso creó en su obra un proyecto de nación en una nueva dimensión a partir de la presencia hispana en el mundo andino como un simple hecho de conquista.

Garcilaso, a pesar de sus defensos, no es para muchos una fuente totalmente confiable de la historia incaica, escrita a base de testimonios de la parentela de su madre que pertenecía a la panaca (familia) del Inca Túpac Yupanqui (1471-1491).

El último Inca, Atahualpa, prácticamente exterminó a la panaca de Túpac Yupanqui, en una guerra civil previa a la conquista española y antes de ser ajusticiado por los españoles en 1532. Este he-

cho habría motivado que Garcilaso presentara una imagen errónea de la situación Inca en el momento de su caída.

Para Garcilaso, Atahualpa fue un “bastardo usurpador” entre otros conceptos, hecho que a fin de cuentas legitimaba la conquista española, criterio ampliado por otros historiadores que presentan al Inca como cabeza de un ejército invasor de origen quiteño que había subyugado al incanato, tesis actualmente poco aceptada en Perú.

El investigador y literato Ricardo González Vigil, que publicará próximamente un libro sobre Garcilaso considera que “sobresale por su veracidad, su espíritu crítico ante las fuentes manejadas, su dura interpretativa y el dominio de su contexto histórico cultural”.

“El Inca ofrece una visión de la historia peruana en cuatro etapas: la preincaica, sumida en la barbarie; la incaica, idealizada hasta la utopía; la conquista de grandeza heroica y finalmente la organización virreinal, época nefasta para Garcilaso”, señala González Vigil.

González Vigil considera —en defensa de Garcilaso— que fue sin duda un historiador de intuiciones geniales, perspicaz para los grandes asuntos y procesos históricos y que no fue en sentido estricto un poeta o un novelista, aunque su maestría literaria es admitida.

Garcilaso es conmemorado hoy en Perú como “el gran mestizo” que recoge la integración de dos civilizaciones distintas —occidental y andina— en medio de la grave crisis que afecta al país y las dificultades para integrar a amplias zonas del ande peruanas a los planes de desarrollo social y económico del estado.



El escritor y crítico literario Luis Alberto Sánchez, también seminador y primer vicepresidente de Perú, afirmó hoy que el Inca Garcilaso de la Vega es el alma misma de la primera generación mestiza, de la primera generación criolla. El 450 aniversario del nacimiento del que es considerado representante más destacado del mestizaje y del encuentro entre dos culturas fue hoy conmemorado por entidades culturales en Lima y el Cusco, así como por el ayuntamiento de la capital peruana, que celebró el homenaje al pie de un monumento que le tiene dedicado en un parque del centro de la capital.

Con mesas redondas y otras actividades intelectuales se analizan su peruanismo y su americanismo y se rinde tributo al primer americano cuya obra se tradujo a diversas lenguas pero que, para dójicamente, nunca ha sido traducida al quechua, el principal idioma andino.

Perú celebra los 450 años del natalicio del Inca Garcilaso de la Vega [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Perú celebra los 450 años del natalicio del Inca Garcilaso de la Vega [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile